

INVENTARIO DEL ARCHIVO PARROQUIAL DE
SAN JERÓNIMO, HUANDACAREO
ARQUIDIÓCESIS DE MORELIA

Gabriela Patricia López Ortiz
Coordinación del rescate



Inventario 470

APOYO AL DESARROLLO DE
ARCHIVOS Y BIBLIOTECAS
DE MÉXICO, A.C. (ADABI)

María Isabel Grañén Porrúa
Presidencia

Verónica Loera y Chávez Castro
Dirección

Candy E. Ornelas Méndez
*Capacitación, asesoría y coordinación
técnica*

María Cristina Pérez Castillo
Coordinación de Publicaciones

ARQUIDIÓCESIS DE MORELIA

Mons. Carlos Garfias Merlos
Arzobispo

Pbro. Leopoldo Díaz Díaz
Vicario general

Pbro. Luis Daniel Rubio Morales
Archivista diocesano

Pbro. Luis Daniel Rubio Morales
Párroco de San Jerónimo, Huandacareo

SECRETARÍA DE GOBIERNO DEL
ESTADO DE MICHOACÁN

Carlos Torres Piña
Secretaría de Gobierno

Martha Luz Corona Bustos
*Dirección de Archivos del
Poder Ejecutivo del Estado de
Michoacán*

ÍNDICE

- 5 Presentación
- 7 Síntesis histórica
- 18 Archivo
- 21 Fuentes
- 24 Cuadro de clasificación
- 25 Inventario

Morelia. Archivos parroquiales.

*Inventario del Archivo Parroquial de San Jerónimo, Huandacareo
Arquidiócesis de Morelia* / Gabriela Patricia López Ortiz (coord.), Apoyo
al Desarrollo de Archivos y Bibliotecas de México, A. C., 2025.

29 pp.: il.; 16 x 21 cm- (Inventarios, núm. 470)

1. *Inventario del Archivo Parroquial de San Jerónimo, Huandacareo
Arquidiócesis de Morelia*

2. México-Historia.

I. López Ortiz, Gabriela Patricia, coordinación del rescate archivístico.

II. Series documentales.

*Inventario del Archivo Parroquial de San Jerónimo, Huandacareo
Arquidiócesis de Morelia*

Primera edición: abril 2025

© Apoyo al Desarrollo de Archivos y Bibliotecas de México, A. C.

www.adabi.org.mx

Organización archivística, inventario e investigación documental:

Carlos Josafath León Nieves, Gabriela Patricia López Ortiz, Erick Daniel Vidal Ortiz.

Coordinación editorial:

María Cristina Pérez Castillo

Corrección de estilo:

Candy E. Ornelas Méndez

Formación:

Karla Jimena Lezama Aparicio

Se autoriza la reproducción total o parcial
siempre y cuando se cite la fuente.

Derechos reservados conforme a la ley.

Editado en México.

PRESENTACIÓN

La Arquidiócesis de Morelia tiene sus raíces en el siglo xvi, cuando religiosos de diversas órdenes, como franciscanos, agustinos y jesuitas, así como el clero secular, llegaron a Michoacán para evangelizar. Estos misioneros fundaron parroquias, conventos, escuelas y hospitales, sentando las bases de lo que hoy conocemos como la Iglesia católica en la región michoacana. La figura de Vasco de Quiroga, primer obispo, destaca como un referente en este proceso, por su vasta labor pastoral y social.

La Arquidiócesis de Morelia es heredera de este pasado, erigida en 1536 como diócesis y elevada a arquidiócesis en 1924, ha sido un actor clave en la construcción de la identidad michoacana. Sus archivos parroquiales constituyen una fuente documental imprescindible para comprender la historia local, desde sus orígenes hasta la actualidad. Por medio de ellos, podemos rastrear cambios y transformaciones que han marcado la vida de las comunidades y de sus habitantes.

Es por ello que ADABI, en colaboración con la Arquidiócesis de Morelia, con el apoyo de la Comisión Diocesana de Pastoral Social (Cáritas), y la Dirección de Archivos del Poder Ejecutivo del Estado de Michoacán, desarrolló durante 2023-2025 el proyecto de Rescate de Archivos Parroquiales de Morelia. Este esfuerzo conjunto culmina con la presente edición de los inventarios de archivos parroquiales, un valioso instrumento que permitirá a investigadores, historiadores y al público en general acceder a un rico patrimonio documental y profundizar en el conocimiento de la historia de Michoacán.

Candy E. Ornelas Méndez
Archivos eclesiaísticos
ADABI de México



Parroquia San Jerónimo, Huandacareo

SÍNTESIS HISTÓRICA

El municipio de Huandacareo limita al norte con el estado de Guanajuato, al este con Cuitzeo, al sur con Copándaro y Chucándiro y al oeste con Villa Morelos.¹ Sus festividades más importantes son el 8 de enero en honor al Señor del Amparo; el 30 de septiembre, día de San Jerónimo, el santo patrono; y el 12 de diciembre día de la Virgen de Guadalupe.

El antiguo pueblo de Huandacareo existe desde la época prehispánica. Esto se sabe por los vestigios hallados en la zona arqueológica conocida como La Nopalera, ubicada al oeste del lago de Cuitzeo, la cual, según evidencias, funcionó como centro ceremonial de la cultura chupícuaro hasta que sus habitantes fueron sometidos por los purépechas en el siglo xiv y permanecieron como tributarios de estos hasta la llegada de los españoles.²

Cuitzeo y los pueblos aledaños, incluido Huandacareo, quedaron bajo la encomienda de Gonzalo López. La evangelización de la zona durante la época colonial estuvo a cargo de la orden agustina, siendo Cuitzeo la cabecera de la doctrina, mientras que Huandacareo fungió como vicaría. Según documentos históricos, en 1551, los frailes Francisco de Villafuerte —fundador del convento de Cuitzeo— y Miguel Alvarado iniciaron en mayo de ese año la evangelización en Huandacareo, donde construyeron un hospital.

¹ Genaro Correa Pérez, director general, *Atlas geográfico del estado de Michoacán*, México, Secretaría de Educación en el Estado de Michoacán / Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo / Editora y Distribuidora EDDISA S. A. de C. V., 2003, p. 200.

² Juan David Raya Salgado, Casa de la Cultura en Huandacareo Michoacán, tesis de licenciatura, Morelia Michoacán, México, Facultad de Arquitectura de la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo, 2008, p.6.

El templo de la antigua vicaría fue construido en el siglo XVIII con madera, tejas de barro y estaba adornado con un campanario del mismo material. En este edificio, aún conservan relevancia dos elementos: una cruz atrial (preservada hasta la actualidad en el atrio) y dos imágenes traídas por los religiosos: una de San Jerónimo y un Cristo denominado Señor del Amparo. El hospital funcionó durante décadas como centro de administración de los sacramentos, hasta que se erigió la vicaría.³

Según la tradición oral, la imagen del Señor del Amparo fue traída por fray Francisco de Villafuerte y fray Miguel Alvarado. Inicialmente, se ubicó en el hospital y en el siglo XVIII, fue trasladada a la vicaría. La devoción hacia este Cristo siempre fue muy ferviente; sin embargo, de acuerdo con los relatos históricos, el 8 de enero de 1918, la imagen protegió al pueblo de Huandacareo del saqueo del bandolero José Inés Chávez. Este acontecimiento incrementó significativamente la devoción hacia la imagen.⁴

En 1631 el pueblo de Huandacareo contaba con una población de 40 vecinos y tenía un hospital que producía 300 fanegas de maíz y una granjería de cebollas con una ganancia de 15 pesos anuales.⁵

Según las placas conmemorativas ubicadas en el atrio de la parroquia, fue en 1726 cuando, mediante una ordenanza, se aprobó la erección de la vicaría de Huandacareo.⁶ De acuerdo con el libro de matrimonios de 1733-1777 —conservado en el archivo parroquial—, el primer fraile que acudió a la vicaría para administrar los

³ Eduardo Fernández Guzmán, *El norte es nuestro destino Huandacareo: Migración internacional a Estados Unidos, su historia, particularidades e impacto sociocultural*, tesis de maestría, Morelia, Michoacán, México, Facultad de Historia de la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo, 2006, pp. 119-120.

⁴ “Señor del Amparo” Página Web de la Parroquia de San Jerónimo, consultado en línea en febrero de 2024 en: <https://www.parroquiadehuandacareo.com/senor-del-amparo/>

⁵ Ramón López Lara, *Michoacán en el siglo XVI Informe inédito de beneficios, pueblos y lenguas*, Morelia, Michoacán, México, FIMAX, 1973, p. 205.

⁶ Información de las cédulas que están en el atrio parroquial.

sacramentos fue fray Nicolás Contreras, prior, maestro y coadjutor del convento de Cuitzeo.⁷

En 1742, fray Domingo Barrios, a cargo de la vicaría, envió a la catedral de Valladolid un padrón, con el propósito de informar el número de habitantes bajo su jurisdicción, necesario para determinar los tributarios sujetos al pago del diezmo. Según este documento, la población ascendía a 459 personas.⁸

En 1788, se nombró al primer prior y vicario, fray Agustín Tovar, quien inició la construcción de la vicaría y la dedicó a la advocación de San Jerónimo. Esta información figura en las placas conmemorativas. La firma de este primer prior aparece en el primer libro de bautismos hallado en la parroquia.⁹

Durante su vicariato en San Jerónimo, Huandacareo (1806-1810), fray Juan de la Quintana asumió la supervisión de las obras de construcción de la vicaría. Fue entre 1807-1814 cuando el proyecto se desarrolló.¹⁰

De acuerdo con la información hallada en los libros de bautismos, los pueblos que Huandacareo auxilió para administrar en la cabecera de Cuitzeo, y posteriormente, ya como parroquia, fueron los siguientes: Rancho del Aguacate, Uangillo, Cuaro, San Miguel, La Estancia, Quanamuco, Capamacutiro, Tupataro, Tupatarillo, San Francisco, Copándaro, Piñícuaro, Urimitiro, Jéruco, Las Barrancas, Las Burras, Arroyo Blanco, San Cristóbal, Santa Gertrudis, El Terro, Llano Grande y La Hacienda.¹¹

A finales del siglo XVIII, los habitantes de la vicaría dejaron de padecer los estragos de las epidemias recurrentes que los habían

⁷ Archivo Parroquial de San Jerónimo, Huandacareo (APSJH), Sección Sacramental, Serie Matrimonios, caja 21, libro de bautismos de 1733-1777.

⁸ Archivo Histórico Casa de Morelos (AHCMO), Fondo Disciplinar, Sección Parroquial, Serie Padrones, Subserie Asientos, caja 1281, 1742.

⁹ APSJH, Sección Sacramental, Serie Bautismos, caja 1, libro de bautismos de 1788-1805.

¹⁰ Información que se encuentra en las cédulas que están en el atrio parroquial.

¹¹ APSJH, Sección Sacramental, Serie Bautismos, cajas 1 y 2, libros de bautismo de 1788- 1845.

afectado desde el siglo xvi, lo que permitió un aumento considerable de su población. Sin embargo, durante el movimiento independentista de 1810, el pueblo fue incendiado y saqueado. Tras el término del conflicto insurgente, sus habitantes se vieron obligados a laborar en la hacienda de la orden agustina para subsistir.¹²

El 10 de diciembre de 1831 el pueblo de Huandacareo fue elevado a la categoría de tenencia, dependiente del municipio de Cuitzeo.¹³ Hacia 1860, la vicaría de Huandacareo, seguía siendo una iglesia pequeña con un crucero, ya reconocida en la época por sus aguas termales. Contaba con 2 300 habitantes bajo su administración.¹⁴ El 28 de noviembre de 1919, la tenencia de Huandacareo se elevó a la categoría de municipio.¹⁵

El 31 de octubre de 1922, se remitió a la catedral de Morelia un informe para cumplir con el mandato emitido el 16 de junio de 1921 por el arzobispo de Morelia, relativo a las nuevas disposiciones sobre el pago y las funciones de los administradores del diezmo. En la parroquia de Cuitzeo y, en el caso de la vicaría de Huandacareo, Eusebio Álvarez estaba a cargo del cobro de dicho tributo. Según el documento, se le pagaban quince pesos mensuales, sus funciones principales eran las siguientes: la recaudación, recibir las fanegas de maíz para depositarlas en la troje y realizar el conteo correspondiente.¹⁶

Hacia 1930, se inició la construcción de unos salones en el área del atrio de la iglesia, los cuales se utilizaron posteriormente como escuela primaria.¹⁷

¹² Juan David Raya Salgado, *op. cit.*, p.7.

¹³ *Idem.*

¹⁴ José Guadalupe Romero, *Noticias para formar la estadística del Obispado de Michoacán, presentadas a la Sociedad Mexicana de Geografía y Estadística en 1860, México*, Imprenta de Vicente García Torres, 1862, p.125.

¹⁵ José David Raya Salgado, *op. cit.*, p.7.

¹⁶ Archivo Histórico de la Catedral de Morelia (AHCM), Sección Administración Diocesana, Serie Diezmatorios, legajo 12, documento 237, 1922.

¹⁷ APSJH, Sección Sacramental, Serie Bautismos, caja 6, libros de bautismos de 1943-1960.

El 23 de septiembre de 1938, fray José H. Morales, encargado en ese momento de la vicaría, dio fe del inicio de la construcción del templo del Señor del Amparo. En 1939, se creó un patronato a cargo de fray Gregorio Aguilera. Es importante mencionar que, desde entonces hasta la actualidad, esta iglesia es la principal, y la antigua vicaría es actualmente una capilla donde se alberga la imagen de San Jerónimo.¹⁸

Hacia 1948 Huandacareo seguía siendo una vicaría de la parroquia de Cuitzeo formando parte de la décimo quinta foranía de la Arquidiócesis de Morelia como parte de la Provincia Agustiniense.¹⁹

En octubre de 1950, la vicaría se entregó al clero secular, siendo fray Miguel Zamudio su último vicario agustino.²⁰ El 8 de enero de 1951, se erigió como parroquia, y ese mismo día tomó posesión como párroco Estanislao Alcaraz Ortiz,²¹ quien hasta 1952 estuvo a cargo de la parroquia.²²

Entre 1967 y 1968, los salones ubicados en el atrio —que hasta entonces funcionaban como escuela primaria— fueron destinados al uso de escuela secundaria. Posteriormente, el espacio se adaptó para albergar la residencia de los vicarios de la parroquia y un dispensario médico. En la actualidad, este lugar es conocido como casa vicarial, casa pastoral o casa del peregrino.²³

¹⁸ Información que se encuentra en las cédulas del atrio de la parroquia.

¹⁹ Juan Buitrón B., *Apuntes para servir a la historia del Arzobispado de Morelia*, México, Imprenta Aldina, 1948, p. 81.

²⁰ APSJH, Sección Sacramental, Serie Bautismos, caja 6, libro de bautismos de 1950-1953.

²¹ Efrén Cervantes, *Vasco de Quiroga y el Obispado de Michoacán*, Morelia, Michoacán, México, FIMAX, 1991, p. 261.

²² APSJH, Sección Sacramental, Serie Bautismos, caja 6, libro de bautismos de 1950-1953.

²³ Información que se encuentra en las cédulas que están el atrio parroquial.

Por ser en sus orígenes una doctrina administrada por religiosos agustinos, los libros sacramentales de la parroquia estuvieron firmados por frailes hasta el 31 de diciembre de 1950, cuando fray Miguel Zamudio, último sacerdote agustino, hizo entrega de la vicaría al Arzobispado de Morelia. A partir de esa fecha, los registros fueron firmados por curas diocesanos. Según los libros sacramentales, los nombres de los frailes, párrocos y otros eclesiásticos son los siguientes:

Frailes que firman los libros sacramentales de San Jerónimo Huandacareo 1733-1948		
Años	Nombre	Prior, maestro, coadjutor, cura interino, vicario, ministro, teniente de cura
1733	Fray Nicolás Contreras, fray Francisco de la Fuente.	
1734	Fray Diego González	
1735		Fray Miguel de Elizarraraz, prior, maestro y coadjutor.
1737		Fray Andrés Santoyo, prior.
1738		Fray Domingo Barrios, cura y maestro.
1743		Fray Alonso Arias, maestro y coadjutor.
1751		Fray Francisco de la Madriz, prior.
1755		Fray Joaquín Zepeda
1763		Fray Prudencio Gaona, prior vicario y teniente de cura.
1766		Fray Manuel Orta, cura interino.
1773	Fray Agustín Francisco Rodríguez	

Frailes que firman los libros sacramentales de San Jerónimo Huandacareo 1733-1948

Años	Nombre	Prior, maestro, coadjutor, cura interino, vicario, ministro, teniente de cura
1788		Fray Agustín Tovar, maestro y cura interino.
1792	Fray Nicolás Eizcoa	
1797	Fray Juan Agustín Álvarez	
1798	Fray Pedro Páramo, fray Rafael Araujo, fray José María Guerrero.	
1799	Fray Ignacio Montaña, fray Juan José Gallardo, fray José Rafael Ramos.	
1800		Fray Manuel Silva, ministro de doctrina.
1803	Fray Agustín Quiroz	
1804	Fray Mateo Álvarez	Fray Agustín Parceró, lector jubilado, definidor y maestro de doctrina.
1805		Fray José Enríquez, maestro de doctrina.
1806	Fray Rafael Arroyo, fray Juan de Quintana, José Domingo de Ibarra.	
1811	Fray José Joaquín Romero	
1814		Fray Antonio Álvarez, ministro interino.
1815	Fray Rafael Martínez, fray Antonio María Alcocer.	

Frailes que firman los libros sacramentales de San Jerónimo Huandacareo 1733-1948

Años	Nombre	Prior, maestro, coadjutor, cura interino, vicario, ministro, teniente de cura
1827		Fray Mónico García, ministro auxiliar, fray Francisco Cumplido, cura ministro.
1828	Fray Antonio de Jesús Águila	
1829	Fray Pedro Estrada	Fray Ignacio Dávalos, ministro de doctrina.
1831	Fray Manuel Caballero	
1832	Fray Rafael Sánchez de Arroyo	
1835	Fray Ignacio Gracia	
1839	Fray Santiago Ortiz, fray Mariano Herrera, fray Manuel Muñoz, fray Joaquín María Rosales.	
1840	Fray Blas Enciso	
1841	Fray José María de la Vega, fray Hilario García, fray Rafael Socorro Hernández, fray Vicente Garcidueñas.	
1842	Fray Cenobio y Piña	
1844	Fray Bartolomé Sánchez de Arroyo	
1846	Fray Ramón González Novoa, fray Lucas María Arreguín.	
1851	Fray Vicente Vargas, fray Julián del Corral.	

Frailes que firman los libros sacramentales de San Jerónimo Huandacareo 1733-1948

Años	Nombre	Prior, maestro, coadjutor, cura interino, vicario, ministro, teniente de cura
1852	Fray Vicente López, fray Juan Nepomuceno Medina.	
1858	Fray Mario M. Posada	
1859	Fray Felipe del Socorro Loeza, Juan Álvarez.	
1860		Fray Luis Jiménez, ministro.
1868		Fray Félix de V. Abrego, maestro, Fray Hilario García, cura propio.
1869		Fray Felipe del Socorro de Escalante, maestro, fray Andrés Cardiel, ministro.
1880		Fray Santiago Ortiz, ministro.
1887		Fray Mariano Villagomez, teniente de cura.
1896		Fray Manuel C. Aguilera
1898	Fray Arcadio de L. Navarrete	
1899	Fray Luis G. Toledo, ministro asistente.	
1902	Fray Francisco Aguilera, ministro asistente.	
1904	Fray Luis Lira, teniente de cura, Alipio López, teniente de cura.	
1912	Fray Leodegario H. Gallardo, teniente de cura.	

Frtales que firman los libros sacramentales de San Jerónimo Huandacareo 1733-1948

Años	Nombre	Prior, maestro, coadjutor, cura interino, vicario, ministro, teniente de cura
1913		Fray Jesús Cayetano Lara, teniente de cura.
1919		Fray Agustín B parra, teniente de cura interino.
1920		Fray Nicolás Mota, teniente de cura.
1921	Nicolás Huerta	
1922	Fray Elías Ramírez	
1923	Fray Julián de Urbiola	
1925	Fray Gabriel Díaz, fray Daniel Rodríguez.	
1926	Fray Rafael Díaz	
1930	Fray Alipio D. Rangel	
1931	Fray Toral	
1932	Fray José Morales	
1938	Fray Pedro Chávez	
1939	Fray Gregorio Aguilar, fray Calletano Lara.	
1940	Fray Ricardo Leon González, fray Rubén García, fray Miguel Zamudio, fray Rodrigo Torres.	

Frailes que firman los libros sacramentales de San Jerónimo Huandacareo 1733-1948

Años	Nombre	Prior, maestro, coadjutor, cura interino, vicario, ministro, teniente de cura
1943	Agustín B. Parra, fray José Escutia.	
1946	Fray Rafael García, Gilberto Orozco.	
1948	Fray Joaquín Álvarez Luz	

Lista de párrocos de San Jerónimo Huandacareo 1951-1975

Años	Nombre
1951	Estanislao Alcaraz Ortiz, Juan Vázquez, Abel Severo, Luis Pérez.
1952	Rafael Bernal, José Aguilar, Manuel Morales.
1955	R. Méndez
1957	Arturo Heredia
1958	Vicente Padilla, Pedro González.
1959	Samuel Leman, Salvador Rodríguez, Eloy Medina, José María Patiño, Héctor Cortes Diaz.
1960	Antonio M Gaytán, B. Fernández.
1961	David Ibarra
1962	José Zúñiga, David Rodríguez, Víctor Fernández.
1963	Alfredo López, José Rodríguez, Héctor Tapia.

Lista de párrocos de San Jerónimo Huandacareo 1951-1975	
Años	Nombre
1964	Jesús Guerra
1965	Juan Patiño, Alberto Salas, Francisco Espejel.
1967	Héctor Cortes
1969	Ignacio Villa, Pedro Gutiérrez, Eliazar Martínez, Daniel Baua.
1975	Salvador Olivares

ARCHIVO

El proyecto de organización fue coordinado por ADABI y desarrollado en colaboración con la Arquidiócesis de Morelia y el Archivo del Poder Ejecutivo de Michoacán, como parte del proyecto Rescate de Archivos Parroquiales de la Arquidiócesis de Morelia. El rescate se llevó a cabo en enero de 2024.

Al momento de la intervención, la documentación del archivo parroquial se encontró principalmente encuadrada, aunque también se identificaron materiales sueltos almacenados en carpetas Lefort. Los libros de los siglos XVIII y XIX estaban protegidos con bolsas de plástico, y una parte de los documentos se encontraron ordenados cronológicamente.

Entre los daños detectados en los materiales destacan los siguientes: roturas, hojas desprendidas, frente de secado, galerías de insectos, residuos de cinta adhesiva y corrosión por elementos metálicos. En cuanto a las encuadraciones, se observó la pérdida de tapas, lomos invertidos o separados, esquinas colapsadas y estructuras debilitadas, afectando principalmente a los ejemplares de los siglos XIX y XX.

Durante el proceso, el equipo realizó los siguientes procedimientos archivísticos: estabilización, clasificación, ordenación, instalación y descripción. Para la ejecución del proyecto, se habilitó un espacio de trabajo en un corredor adyacente a la oficina del párroco y la notaría parroquial. Tras la intervención, los documentos históricos quedaron instalados en 29 cajas AG-12, que comprenden la cronología de 1733-1993.

DOCUMENTOS NOTABLES

Aunque las actividades de los agustinos en Huandacareo se remontan al siglo XVI, la documentación del archivo parroquial data de 1733. El libro más antiguo conservado es el de matrimonios, firmado por los frailes Nicolás Contreras y Francisco de la Fuente. Sin embargo, no fue hasta 1788 cuando se nombró al primer prior de la vicaría: fray Agustín Tovar.²⁴

Huandacareo permaneció bajo la administración agustina hasta 1951, año en que la orden entregó la vicaría al clero diocesano y esta fue elevada a parroquia. El primer párroco designado fue Estanislao Alcaraz Ortiz, cuyo nombramiento quedó registrado en el libro de bautismos de 1949-1950, donde también consta la entrega formal de la parroquia por parte de fray Miguel Zamudio. Cabe destacar que el padre Estanislao Alcaraz llegaría a ser, años después, arzobispo de Morelia.²⁵

Por otro lado, en la Sección Disciplinar, Serie Providencias se hallan documentos que entrelazan la historia local con acontecimientos importantes de los siglos XVIII y XIX. Entre estos destaca el edicto del obispo Manuel Abad y Queipo, emitido el 30 de septiembre de 1810, donde se condena al cura Miguel Hidalgo y a sus seguidores.

²⁴ APSJH, Sección Sacramental, Serie Bautismos, caja 1, libro de bautismos de 1788-1805.

²⁵ APSJH, Sección Sacramental, Serie Bautismos, caja 6, libro de bautismos de 1949-1951.

Asimismo, este mismo libro alberga una cordillera de 1793 que comunica la declaración de guerra de España contra Francia.²⁶

La dimensión ritual y política de la época se plasma en el bando de 1789, donde se ordenan exequias y seis meses de luto por la muerte del rey Carlos III. A este se suma la real cédula de 1779, mediante la cual Carlos III exige a sus dominios prepararse para la guerra contra Inglaterra.²⁷

Por otra parte, la vida devocional de Huandacareo se articuló en torno a asociaciones y cofradías que, aunque hoy carecen de registros completos, dejaron huella en el archivo. Entre ellas figuraron la Hermandad de Nuestra Señora de los Dolores, Las Josefinas, y la más antigua, El Señor del Amparo (1833), junto a cofradías como la del Cinto de Nuestra Señora de la Consolación. Sin embargo, pese a su relevancia social, no se hallaron libros específicos de estas hermandades, sino únicamente los oficios que autorizaban su fundación, lo que sugiere una laguna documental del archivo.²⁸

²⁶ APSJH, Sección Disciplinar, Serie Providencias, caja 29, libro de providencias, 1777-1824.

²⁷ *Idem*.

²⁸ APSJH, Sección Disciplinar, Serie Asociaciones, caja 25, libros y expediente de 1833-1973.

FUENTES

Archivo Histórico de la Catedral de Morelia (AHCM)

Archivo Histórico Casa de Morelos (AHCMO)

Archivo Parroquial de San Jerónimo, Huandacareo (APSJH)

Buitrón B, Juan, *Apuntes para servir a la historia del Arzobispado de Morelia*, México, Imprenta Aldina, 1948.

Cervantes Efrén, *Vasco de Quiroga y el Obispado de Michoacán*, Morelia, Michoacán, México, FIMAX, 1991.

Correa Pérez, Genaro, director general, *Atlas geográfico del estado de Michoacán*, México, Secretaría de Educación en el Estado de Michoacán / Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo / Editora y Distribuidora EDDISA S.A de C.V, 2003.

Fernández Guzmán, Eduardo, *El norte es nuestro destino Huandacareo: Migración internacional a Estados Unidos, su historia, particularidades e impacto sociocultural*, tesis de maestría, Morelia, Michoacán, México, Facultad de Historia de la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo, 2006.

López Lara, Ramón, *Michoacán en el siglo XVI Informe inédito de beneficios, pueblos y lenguas*, Morelia, Michoacán, México, FIMAX, 1973.

Raya Salgado, Juan David, *Casa de la Cultura en Huandacareo Michoacán*, tesis de licenciatura, Morelia Michoacán, México, Facultad de Arquitectura de la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo, 2008.

Romero, José Guadalupe, *Noticias para formar la estadística del Obispado de Michoacán, presentadas a la Sociedad Mexicana de Geografía y Estadística en 1860*, México, Imprenta de Vicente García Torres, 1862.

“Señor del Amparo” Página web de la Parroquia de San Jerónimo, consultado en línea en febrero de 2024 en: <https://www.parroquiadehuandacareo.com/senor-del-amparo/>



Antes del proceso



Después del proceso

CUADRO DE CLASIFICACIÓN

Archivo Parroquial de San Jerónimo, Huandacareo

Sección Sacramental		
Series	<ul style="list-style-type: none">- Bautismos- Confirmaciones- Informaciones matrimoniales	<ul style="list-style-type: none">- Matrimonios- Defunciones

Sección Disciplinar		
Series	<ul style="list-style-type: none">- Asociaciones- Canon- Circulares- Comunicaciones- Conventos- Cuentas	<ul style="list-style-type: none">- Inventarios- Mandatos- Misas- Nombramientos y licencias- Providencias

INVENTARIO

SECCIÓN SACRAMENTAL

Serie	Caja	Años	Vol.	Observaciones
Bautismos	1	1788-1845	4	Libros. El libro de 1788-1805 contiene un auto de visita de 1793.
	2	1845-1890	4	Libros
	3	1890-1931	4	Libros. El libro de 1904-1931 corresponde a hijos ilegítimos.
	4	1908-1917	4	Libros
	5	1917-1943	4	
	6	1943-1960	3	
	7	1960-1990	3	Libros. El libro de 1960-1990 corresponde a hijos ilegítimos.
	Confirmaciones	8	1874-1966	4
9		1848-1976	3	2 libros, 1874-1944.
Informaciones matrimoniales	10	1778-1811	4	1 libro de españoles y "otras castas", contiene el decreto del obispo Juan Ignacio de la Rocha para la instrucción de informaciones matrimoniales, 1778-1786; 1 libro de españoles y "demás castas", 1786-1799; 2 libros de indios, 1778-1786 y 1806-1811.

Serie	Caja	Años	Vol.	Observaciones
Informaciones matrimoniales	11	1807-1842	3	Libros
	12	1842-1874	4	
	13	1874-1885	4	
	14	1885-1901	5	
	15	1901-1910	5	
	16	1911-1925	4	
	17	1926-1941	4	
	18	1941-1953	4	
	19	1953-1965	3	
	20	1963-1971	3	
Matrimonios	21	1733-1978	4	1 expediente, exhortos, permisos y dispensas, 1920-1978.
	22	1874-1979	5	3 libros, 1733-1874. Incluye: 1 libro de indios, mestizos y mulatos, con auto de visita del 5 de julio de 1765, 1733-1777; 1 libro de españoles y "otras castas", 1778-1834.
Defunciones	23	1784-1894	4	Libros. El libro de 1784-1829 corresponde a castas.
	24	1894-1989	3	2 libros 1 expediente. El libro de 1934-1989 corresponde a traslados.

SECCIÓN DISCIPLINAR

Serie	Caja	Años	Vol.	Observaciones
Asociaciones	25	1833-1973	10	1 expediente de asociaciones en general, 1930-1948; 1 libro de la Hermandad de Nuestra Señora de los Dolores, 1917-1973; 1 libro de las Hijas de María, 1903-1906; 1 expediente de la Asociación Josefina, 1905-1914; 2 libros del Señor del Amparo, 1833-1900; 1 expediente del Señor Sacramentado, 1948; 3 libros de la Vela Perpetua, 1891-1912.
				1 libro de la Vela Perpetua, 1960-1963.
Canon	26	1935-1993	5	1 libro, 1951-1993.
Circulares				3 expedientes, 1935-1966.
				2 expedientes, 1967-1990.
Comunicaciones	27	1855-1990	9	1 libro del Concilio Plenario de América Latina, 1900; 1 libro del <i>Manual Litúrgico</i> , 1901; 1 expediente con solicitudes para ingresar al subdiaconado, 950-1961; 1 expediente, con una obra de teatro titulada <i>Las golondrinas del seis</i> , 1975; 1 expediente con partituras del Ave María, s/f.
Conventos				1 expediente, actas capitulares, 1889-1891.
Cuentas				1 libro, 1855-1894.

Serie	Caja	Años	Vol.	Observaciones
Cuentas	28	1921-1989	8	6 libros, 1 expediente, 1921-1979.
Inventarios				1 expediente, 1948-1989.
Mandatos	29	1734-1990		3 expedientes, 1923-1990. El expediente de 1954-1958 contiene visita pastoral.
Misas				1 libro, 1734-1835.
Nombramientos y licencias				1 expediente, 1921-1978.
Providencias				3 libros, 1777-1973.

Inventario del Archivo Parroquial de San Jerónimo, Huandacareo
Arquidiócesis de Morelia
Se editó en abril 2025 en
Ayuntamiento 65, Del Carmen,
Alcaldía Coyoacán, c.p. 04100, Ciudad de México